

Antrag 1 zur Diözesanversammlung am 04.05.2019

Antragstitel: Gemeinsam – Solidarisch - Europäisch

Antragsgegenstand:

Pro-Europäische Positionierung des Kolpingwerkes Diözesanverband München und Freising sowie Durchführung eines Jahresschwerpunkts

Antragsteller:

Diözesanvorstand des Kolpingwerkes Diözesanverband München und Freising

Antragstext:

Die Diözesanversammlung möge folgende Positionierung beschließen:

Das Kolpingwerk ist in all seinen Gliederungen ein pro-europäischer Verband und trägt die Ideen der europäischen Solidargemeinschaft, des Friedens und der Einigung mit. Damit einher geht die Ablehnung von Strömungen, die den Nationalismus fördern, die Einheit des Kontinents gefährden und „Europa“ als alleinige Schuldige bei politischem Versagen benennen.

Das Kolpingwerk Diözesanverband München und Freising setzt sich für eine, dem Menschen zugewandte, europäische Kultur und Politik ein und versteht den Wert Europas als Garant für ein friedliches und solidarisches Miteinander auf unserem Kontinent.

Dafür sprechen wir uns aus und empfehlen all unseren Mitgliedern, Freunden und Unterstützern diese Haltung bei der Europawahl auszudrücken.

Weiterhin setzt sich das Kolpingwerk Diözesanverband München und Freising als Schwerpunktthema seiner diözesanen Arbeit bis zum Mai 2020 mit „Europa als Solidargemeinschaft“ auseinander. Das Themengebiet wird in allen Diözesanfachausschüssen, Kommissionen und Fachgruppen auf die Tagesordnung gesetzt und mit der jeweiligen Fachausrichtung der Gruppe besprochen. Konkret bedeutet dies:

- Auf diözesanen Veranstaltungen wird „Europa“ ein Teil des Angebots und sensibilisiert für die positive Wahrnehmung der Errungenschaften aus der europäischen Einigung
- Der Diözesanvorstand trägt Sorge für die Wahrnehmung des Themas und der Position des Kolpingwerkes Diözesanverband München und Freising innerhalb des Kolpingwerkes Deutschland sowie allen weiteren Gliederungen des Kolpingwerkes, des Erzbistums München und Freising sowie in allen politischen Ebenen, mit denen er in Kontakt steht
- Die Diözesanfachausschüsse / Kommissionen und Fachgruppen bauen das Thema Europa in ihre Arbeit ein und setzen sich damit auseinander, gerne auch gremienübergreifend

Die Kolpingsfamilien und Bezirksverbände sind eingeladen dem Beispiel des Diözesanverbandes zu folgen.

Ferner beschließt die Diözesanversammlung, dass sich das Kolpingwerk Diözesanverband München und Freising in seinem Wirken in die Gesellschaft sowie Kirche für die geäußerte pro-europäische Haltung und Ausrichtung einsetzt und diese auch aktiv einfordert. Diese Handlungsweisen beschränken sich nicht auf das Jahr der

53 Europawahl, sondern sind ein stetiger Auftrag. Umgesetzt wird dies mittels
54 Stellungnahmen an Funktionsträger/innen aus Politik, Amtskirche, benachbarten
55 Verbänden und die mediale Öffentlichkeit sowie der Förderung des Diskurses zum
56 Thema Europa.

57
58

59 **Begründung:**

60

61 „Wir laden ein und machen Mut zur Gemeinschaft“
62 „Wir spannen ein weltweites Netz der Partnerschaft“
63 „Wir leben verantwortlich und handeln solidarisch“

64

65 ...diese drei der zwölf Leitsätze aus dem Leitbild des Kolpingwerkes Deutschland fassen
66 bereits ausgezeichnet zusammen, warum wir als Diözesanverband in der Verantwortung
67 stehen, den europäischen Gedanken mitzutragen und zu fördern.

68

69 Dennoch gilt es, sich stets darauf zu besinnen, welchen Mehrwert wir durch ein geeintes
70 und friedliches Europa haben und wie wir diesen bewahren können.

71

72 In Zeiten von verstärkten Tendenzen seitens populistischer und nationalistischer Kräfte,
73 ist es unsere Aufgabe als Kolpingschwestern und Kolpingbrüder, klare Position gegen
74 diese zu äußern und ihnen durch unser Tun entgegenzuwirken. Insbesondere aufgrund
75 der Prognosen, dass die antieuropäischen Kräfte gestärkt aus der Wahl zum
76 Europäischen Parlament 2019 hervorgehen werden, sehen wir es als unsere Pflicht, als
77 katholischer Sozialverband Verband Farbe zu bekennen und Position zu beziehen.

78

79 Konkret setzen wir uns als Verband bereits für ein solidarisches, globales Miteinander
80 ein und verstehen uns auch als Fürsprecher von Familien und Personen, die es in der
81 Gesellschaft nicht sehr einfach haben. Als Mitgliedsverband im Kolpingwerk Deutschland
82 sind wir ebenso ein Teil des Kolpingwerks Europa (<https://www.kolpingwerk-europa.net/>),
83 welches auf unserer kontinentalen Ebene für die Idee Adolph Kolpings einsteht und sie
84 stark macht. Doch wie auch im Diözesanverband funktioniert dies nur, wenn die
85 „unteren“ Gliederungen dabei mitwirken und selber gestaltend aktiv werden.

86

87 Selbstverständlich ist das Thema nach der Europawahl 2019 nicht abgeschlossen. Die
88 Werte werden auch darüber hinaus weitergetragen und im Verband thematisiert und sich
89 stets für diese eingesetzt:

90

91 **Gemeinsam-Solidarisch-Europäisch!**

Es ist keine Zeit zu feiern, zuzuschauen, gewähren zu lassen, bloß zu jammern, zu klagen, sondern es ist Zeit zu handeln, Zeit zu wirken, und zwar für jeden ohne Unterschied, wie es ihm nach Maßgabe seiner Kräfte und Mittel nur möglich ist.

Adolph Kolping

München, den 18. März 2019



Karlheinz Brunner
Diözesanvorsitzender